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废旧木质家具的回收，主要是对废旧木质家具基材的回收再利用，这
些木质材料既可以进行能量回收利用，也可以对基材进行物质循环利用。
中南林学院木材科学与技术教研室向仕龙和胡孙跃的研究《废旧木质家具
材料的回收利用》中，对废旧木质家具材料的回收利用提出了具体做法。
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废旧木家具再利用 燃烧或二次加工
能量利用

材料利用

废旧木质
家具材料

填埋（无法回收）

回收利用

1与其他废物一起燃烧
2直接燃烧

1木材机械回收再利用
2人造板二次加工回收再利用
3降解成肥料

居然之家探索家具回收新路
卖场建“家具回收处理中心”，探索二手家具处理难题

鉴于家电以旧换新激发的千亿级市场容量，计划试点的北京家具销售“以旧
换新”被消费者和商家寄予厚望。然而，回收后的旧家具如何处理，成为制约家具
以旧换新持续进行的难题。日前，居然之家在北五环外建立了“家具回收处理中
心”，业内人士评价此举将解决企业头疼的旧家具存放问题，为有望7月份出台的
以旧换新政策扫清疑虑。 本版采写、摄影/新京报记者 李麒麟

旧家具分类拆解存放

在居然之家家具回收处理
中心，记者看到工人正在对回收
的 旧 家 具 进 行 拆 解 和 分 类 存
放。据了解，2 月 17 日居然之家
签约租赁了该工业仓库，成立了
家具回收处理中心，专门用于旧
家具的回收、储存、拆卸分解和
处理。3 月 28 日，家具回收处理
中心正式投入使用，居然之家北
京五店收回的所有旧家具都已
开始送往该中心进行处理。

回收处理中心现场负责人
殷晓东向记者介绍，首先工人要
对回收来的旧家具进行分门类
挑选，对于可以重复利用的实木
家具、藤器、完好的玻璃茶几等，

在进行清洁、修缮之后进行二次
售卖。同时，居然之家还在官网
上开辟了专门的二手家具展示
平台，公益性单位、机构可联系
处理中心商谈捐赠事宜，消费者
如有意愿也可直接前往处理中
心进行议价购买。其次，对于不
可再重复利用的板式家具、沙
发、床垫等，将其拆卸分解为板
材、金属、玻璃、布艺和危废五个
大类，并分门别类入库存放，达
到一定数量后由中心联系专业
回收公司回收。

据悉，目前中心共有 8 名工
人专门负责旧家具的拆解和打
包，每人每天要处理 900 多公斤
的旧家具。从 4 月 1 日到 30 日，
中心已回收旧家具 1.3 万笔，旧

家具共计 2.2 万件，拆解打包的
家具有 292 包(每包900斤)，但相
对于每天 300多件产品入库量来
说仍需提高进度。

回收不解决 换新将
面临困境

虽然家具以旧换新被不少
商家视为低迷市场下的一针强
心剂，但回收来的旧家具大多十
分破旧，失去用武之地，因此其
存放和二次利用成为企业的难
题。飞美家具总经理周凯军称，
旧家具若无法再成为新家具的
原材料，最终难免归为垃圾，将
旧家具制成环保、质量、款式均
达到售卖标准的新产品的可能

性基本为零。
面对旧家具回收处理的难

题，家具品牌负责人也献策献
计。意风家具董事长温世权称，
家具回收体系的规定若是不完
善，“以旧换新”将难长久推行下
去。实际上，将家具回收进行分
解再利用，无疑是解决这一问题
最好的方法。在欧洲的许多国
家，板式家具回收、粉碎以后，因
为含有油漆等成分，无法再用来
制造刨花板，但却成为了建筑用
料和燃料的来源之一。

罗奇堡家居中国区总经理
周宇峰则认为，“家具回收再用
难”症结在于商家挑选原材料和
对原材料运用方式上的粗心。
家具品牌应该主动为制造家具

的每种材料提前规划“再生”问
题。品牌应尽量使用环保材料
进行包装，并选择最有效低能耗
的运输方式。尽管家具品牌不
负责家具回收，但至少可以保证
每一件家具的组成元素减少对
环境的负担。

无论采取何种方式，居然之
家总裁汪林朋认为，都要让可以
重复利用的旧家具回流市场，避
免资源浪费，让不可利用的旧家
具分类拆解回收，变废为宝。业
内人士称，破解旧家具处理的难
题，将对促进家具行业向循环经
济发展、提升社会环保水平起到
重要作用，也为有望于 7 月份正
式 出 台 的 以 旧 换 新 政 策 扫 清
障碍。

在居然之家家具回收处理中心内，拆解和打包是最主要工作。


